



# REENCUENTRO CON LA COOPERACION INTERNACIONAL

**L**OS PAISES ESTAN BUSCANDO ALIADOS para mantenerse competitivos en el mercado internacional. Renacen, se crean o amplían acuerdos de cooperación con el propósito de conformar bloques de naciones que puedan potenciar sus capacidades estratégicas y adaptarse mejor a las exigentes demandas que acompañan el actual proceso de internacionalización de la economía. Ya ningún país se atreve a entrar solo en el juego comercial.

Entre los distintos planes de cooperación e intercambio se destaca el del CYTED-D, el cual está alcanzando lo que ninguna otra estrategia había conseguido: poner en marcha la integración de la investigación científica y tecnológica en Iberoamérica. Con base en la unión de países que comparten raíces culturales e históricas comunes, el CYTED-D se ha convertido en una herramienta decisiva para el avance de la ciencia en nuestros países. Este programa contribuye a la formación de redes entre investigadores, a estimular la creación de conocimientos y a generar distintos vínculos y modalidades de cooperación entre la comunidad científica, los tecnólogos y los empresarios.

En un contexto de cooperación y búsqueda de beneficios mutuos, las posibilidades de asociación son múltiples: el CYTED-D es prueba de ello. Lo importante es la capacidad de ejecutar proyectos en distintos campos, por supuesto el comercial, pero también en el de la innovación tecnológica y en el de la investigación científica. A este encuentro con un mundo que busca aliados dentro de un marco de cooperación está dedicado este número de **Colombia: Ciencia y Tecnología.** ●



## Biblioteca

### CIEN EMPRESAS INNOVADORAS EN IBEROAMERICA.

¿Existe la innovación tecnológica en empresas en Iberoamérica? ¿Cuáles son las características del proceso innovador en empresas de esta región? ¿Qué obstáculos han enfrentado las empresas? ¿Cuál es la clave de su éxito comercial? ¿Qué relación tiene este proceso con el entorno económico, social y político?

A todas estas preguntas responde la publicación "Cien empresas Innovadoras en Iberoamérica", iniciativa apoyada por el Programa de Ciencia y Tecnología para el Desarrollo- Quinto Centenario del Instituto de Cooperación Iberoamericana y llevada a cabo por los doctores Mario Waissbluth, Eduardo Testart y Rudolph Buitelaar.

El estudio habla de un grupo de empresas de excelencia que muestran tasas de crecimiento extraordinarias, conquistan los mercados más exigentes y hacen aportes importantes al desarrollo económico en sus países, con adelantos en materia de salud, medio ambiente, desarrollo de recursos humanos y conocimientos tecnológicos.

Cómo lograr que estos ejemplos sean seguidos no por cien sino por miles de empresas en Iberoamérica es el objetivo de esta publicación, la cual invita, además, a la reflexión basada en una mejor comprensión del proceso de innovación en empresas de la región, entre empresarios, políticos, académicos y todos aquellos quienes tienen la responsabilidad de tomar decisiones conducentes a mejorar las condiciones en que la actividad innovadora en las empresas pueda fructificar.

### LA DIVERSIDAD BIOLÓGICA EN IBEROAMERICA

Esta publicación, compilada por Gonzalo Halffter, pretende colocar a disposición de la comunidad científica una visión de síntesis de la diversidad biológica en cada uno de los países de América Latina, España y Portugal, complementada con una bibliografía exhaustiva de los trabajos nacionales sobre el tema y de una serie de análisis sobre los distintos problemas que enfrenta la biodiversidad en los países iberoamericanos.

El primer volumen de esta publicación, que se editará posteriormente en la revista Acta Zoológica Mexicana, incluye dos artículos sobre conceptos y enfoques metodológicos para el análisis de la biodiversidad, mas contribuciones nacionales de Colombia, Cuba, Chile, Guatemala, México y Panamá. ●